

# MFC: Por qué es importante la libertad de prensa

## Temas de debate

A continuación encontrará una serie de temas de debate extraídos del informe de la MFC "Por qué es importante la libertad de prensa" (2024). El informe completo puede consultarse en la web de la MFC [aquí](#).

Cada tema va acompañado de un número de página en el informe. De esta forma, podrá encontrar la sección correspondiente con información adicional. Si es necesario, también puede utilizar las notas finales y las referencias del informe para encontrar los datos concretos que apoyan cada punto.

### **El valor intrínseco de la libertad de prensa**

- Los amplios beneficios que la libertad de prensa aporta a la sociedad no deben en modo alguno disminuir el valor intrínseco (o normativo) que tiene la libertad de prensa. La función más fundamental de una prensa libre —informar al público— es vital para la prosperidad y el bienestar social. La libertad de prensa es un aspecto fundamental del derecho a la libertad de expresión. (p6)

### **Libertad de prensa y democracia**

- La libertad de prensa está vinculada a un mayor conocimiento político de los ciudadanos y a una mayor intención de voto. (p7)
- La libertad de prensa aumenta la competencia política y hace que los representantes electos respondan mejor a sus electores. (p8)
- Las restricciones a la libertad de prensa suelen ser la primera señal—el "canario de la mina"— cuando se trata de retrocesos democráticos. (p8)
- Unos medios de comunicación libres pueden diversificar el abanico de perspectivas y cuestiones sometidas a examen público y proporcionar una plataforma a las voces marginadas, así como a temas que han recibido poca atención previa. (p9)
- Unos medios de comunicación libres pueden ayudar a abordar las desigualdades de género y la discriminación, por ejemplo, dando mayor importancia a los problemas y retos que afectan específicamente a las mujeres. (p9)
- Un sector de los medios de comunicación independiente que albergue un sólido discurso público sobre cuestiones económicas y políticas puede contribuir a la construcción de la nación. (p10)
- Un panorama mediático equilibrado e independiente puede servir de barrera contra la desinformación, sobre todo cuando cuenta con un nivel de confianza suficiente y una amplia disponibilidad. (p10)
- Existe una fuerte relación positiva entre la libertad de prensa y la integridad y legitimidad observadas en las elecciones. (p11)
- El periodismo de investigación desempeña un papel clave en la denuncia de la corrupción y puede realizar una valiosa contribución a la sociedad. En algunos casos, la exposición de las irregularidades (como la evasión fiscal) puede traducirse en mayores ingresos para el Estado. (p11-12)

## **Libertad de prensa y salud**

- Unos medios de comunicación libres pueden fomentar la concienciación y la comprensión pública de los problemas sanitarios y del rápido avance de los conocimientos profesionales. (p13)
- Unos medios de comunicación libres pueden ayudar a las personas con enfermedades raras o necesidades sanitarias marginadas a encontrarse y desarrollar una voz colectiva. (p13) También pueden situar en la agenda pública problemas de salud estigmatizados. (p16)
- Unos medios de comunicación libres pueden movilizar la acción colectiva para mejorar los servicios sanitarios públicos y ayudan a inculcar un mayor sentido del derecho y a generar un impulso legal para consagrar la asistencia sanitaria como un derecho humano. (p14)
- Se ha comprobado que el progreso de la democracia, incluida la libertad de prensa, es más importante que el crecimiento del PIB para obtener múltiples beneficios para la salud. (p14)
- La libertad de prensa puede facilitar una respuesta más eficaz a las emergencias sanitarias. Los periodistas independientes también pueden proporcionar información precisa para contrarrestar la difusión de información errónea, como se vio durante la pandemia de la Covid-19. (p17)

## **Libertad de prensa y seguridad**

- Unos medios de comunicación libres reducen el riesgo de conflicto armado internacional al incluir las cuestiones de seguridad en las agendas públicas y políticas y al proporcionar al público información sobre los riesgos y las realidades de los conflictos armados. (p18)
- Una mayor libertad de los medios de comunicación se asocia con un efecto amortiguador en varias dimensiones de la inestabilidad sociopolítica, como las tensiones étnicas, los conflictos externos e internos, la delincuencia y los disturbios, la participación militar en el gobierno y las tensiones religiosas. (p18)
- Cuanto más libres sean los medios de comunicación, menos probable será que los gobiernos recurran a la violencia contra su propio pueblo cuando se enfrenten a conflictos internos. (p18)
- En situaciones de posconflicto, los medios de comunicación pueden contribuir de forma importante a la reconciliación. Los expertos coinciden en que los esfuerzos para promover una información imparcial deben formar parte de cualquier acuerdo de paz exitoso. (p19)

## **Libertad de prensa y economía**

- Un entorno mediático libre puede aumentar la eficiencia y eficacia de los mercados. Por ejemplo, los países con mayor libertad de prensa tienen mercados que procesan mejor las "malas noticias" económicas. (p20-21)
- Unos medios de comunicación libres desempeñan un papel fundamental a la hora de proporcionar información a los participantes en el mercado para fundamentar sus decisiones. Los países con mayor libertad de prensa se benefician de una imagen más precisa de la salud operativa de su sector empresarial. (p20)
- Las empresas que reciben cobertura mediática tienen menos probabilidades de engañar a inversores y clientes. (p20)

- Los países que retroceden en libertad de prensa también experimentan descensos en sus tasas de crecimiento económico, que no consigue remontar durante bastante tiempo, incluso cuando se restablece la libertad de prensa. (p21)
- Los medios de comunicación independientes tienen un sólido historial de detección de fraudes empresariales, a veces con más eficacia que el regulador oficial. (p21)

### **Libertad de prensa y medio ambiente**

- El periodismo independiente ha estado, y sigue estando, a la vanguardia de la divulgación de importantes historias medioambientales, incluidos los delitos contra el medio ambiente. Las historias publicadas en los medios de comunicación pueden conducir a la adopción de mejores protecciones medioambientales. (p22)
- Unos medios de comunicación libres pueden dar voz a las comunidades y grupos directamente afectados por la degradación y los daños medioambientales. (p22)
- Cada vez hay más pruebas de que un entorno mediático libre es bueno para la transición energética, ya que se asocia a una adopción más rápida de las energías renovables. (p23)